



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE DALCAHUE

SECRETARÍA MUNICIPAL

**ACTA SESIÓN ORDINARIA N° 81**  
**CONCEJO MUNICIPAL**

**DALCAHUE, 20 de septiembre de 2023.**

Cuando son las 09:10 horas del día miércoles 20 de septiembre de 2023, se da inicio a la Sesión Ordinaria N° 81 del Concejo Municipal, siendo presidida por el sr. ALEX WALDEMAR GÓMEZ AGUILAR, ejerciendo como Secretaria de Concejo la Secretaria Municipal doña Clara Inés Vera González y con la participación de los concejales, señores(a):

**CARLOS ROBERTO CÁRDENAS BAHAMONDE**  
**FRANCO DARÍO OJEDA OJEDA**  
**SUSANA ELÍZABETH VERA CÁRCAMO**  
**JUAN PABLO PÉREZ CHANDÍA**  
**NICOLÁS BAHAMONDE BARRÍA**

La Tabla a tratar, comprende:

- 1.- OBSERVACIONES AL ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR
- 2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA
- 3.- PRESENTACIÓN PADEM 2024
- 4.- TEMAS VARIOS

DESARROLLO:

- 1.- OBSERVACIONES A LAS ACTAS ANTERIORES:

Se somete a votación el acta de la sesión Ordinaria N° 80 la cual es aprobada por todos los concejales, sin observaciones.

## 2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA:

El concejal Carlos Cárdenas se refiere a los recursos para aporte a las ligas deportivas, señalando que la Liga costera necesita el tradicional aporte anual, recursos que quedaron en el presupuesto municipal, el monto era de M\$1.000 por liga, le preocupa porque deben comprar los premios para las premiaciones del campeonato y quizás los dirigentes lo presentaron un poco tarde, porque hoy es el último Concejo, pero el Alcalde le responde que no quedan dineros en la cuenta, que verá internamente qué hacer.

## 3.- PRESENTACIÓN PADEM 2024:

El Alcalde señala que el día jueves 14 de septiembre se entregó el Padem en la oficina de Partes el cual ya se encuentra en manos de los concejales y la idea es analizarlo en sesiones de Comisión.

La Secretaria General de la Corporación sra. Edilia Álvarez señala que la propuesta de Padem fue entregado el día jueves a la Municipalidad y la propuesta incluye dotación comunal, indicadores de población, proyección de dotación 2024 y presupuesto, proyectos y desafíos institucionales, planes de acción desde el punto de vista estratégico, todo ello, para su revisión, análisis y observaciones. Espera poderlo analizar en forma exhaustiva en reuniones de comisión.

El concejal Juan Pablo Pérez señala que recibió petición de diferentes instancias, agrupaciones de profesores, sindicatos y colegio de profesores para ser parte del análisis del Padem y que se pueda considerar.

Al respecto, el Alcalde señala que no ha recibido ninguna solicitud de la materia por lo que es necesario tenerla para determinar si se da curso o no, ya que una cosa es la revisión del documento y la otra es la realidad que tenemos, en ese sentido, señala que no hay inconvenientes en que participen. Hace presente que el Padem se está trabajando en base a la realidad actual y considerando el traspaso que hay que hacer a los servicios locales en el 2025, en ese sentido entiende la preocupación de las agrupaciones gremiales, luego, señala que han tenido reuniones con ellos y con la Corporación informándoles del proceso, además, los profesores tienen participación a nivel de escuelas en la elaboración del Padem.

La sra. Edilia señala que verbalmente también le han pedido la participación, no obstante, pueden hacerlo por los canales oficiales y se les puede entregar el documento, considerando que el Padem es una propuesta que está sujeta a correcciones, porque la aprobación es al 15 de noviembre.

El concejal Juan Pablo Pérez propone que la reunión de comisión sea el miércoles 4 de octubre a continuación de la reunión de concejo.

#### 4.- TEMAS VARIOS:

El concejal Juan Pablo Pérez señala que la Unión Comunal de Juntas de Vecinos urbana presentó una solicitud en el mes de agosto por la subvención anual.

Al respecto, el Alcalde responde que se está viendo el tema, lo cual se informó a la Presidenta de la organización.

La concejala Susana Vera reitera petición de solicitar a Contraloría la fiscalización relacionada con auditoría que se realizó hace más de un año, se especula mucho en el tema, recordando que los recursos fueron aprobados con la gestión del alcalde anterior y el Concejo aprobó los recursos para hacer una auditoría, la cual tiene un fondo. Está buena o mala la auditoría es la Contraloría la que debe revisar esos antecedentes. Ha pasado mucho tiempo y además, ha ingresado tres oficios a la Contraloría pidiendo la fiscalización y no ha habido respuesta y son ellos quienes deben fiscalizar, ha pasado mucho tiempo y aún no se hace, además, ellos dijeron que la harían como ente fiscalizador.

La concejala Susana Vera señala que hace más de un año que la ex estación de Butalcura fue declarada Monumento Nacional y aún no se hace nada, situación que inquieta y preocupa a los vecinos porque no se ha puesto una placa o algo que haga referencia al lugar.

Al respecto, el Alcalde responde que lo está viendo cultura, entiende que se iba a colocar una placa para marcar un hito. No se ha preservado ni conservado y ahí hay responsabilidad de Vialidad porque no se ha preocupado de preservar, porque, además, según le han señalado los vecinos han estado pasando vehículos con tonelaje superior al permitido, asimismo, cree que los vecinos deben ser protagonistas en el autocontrol y control que debe darse al lugar. Reitera que lo verá con cultura para marcar el hito.

En otro tema la concejala Susana Vera solicita que se haga una presentación para dar a conocer el estado actual del proyecto sitio de Mocopulli y también del Parque Teguel, los recursos fueron aprobados hace dos meses y considerando que Secplan está trabajando proyectos de mayor envergadura, como luminarias, por lo que cree pertinente ver cómo se entrelaza con el proyecto desarrollado desde Cultura.

El Alcalde señala que la semana pasada hubo una presentación a la comunidad en Mocopulli y ahí se dio a conocer que se hará una primera etapa centrada en el sitio donde se desarrolla la conmemoración del Aniversario de la Batalla de Mocopulli, pedirá que se presente en el próximo Concejo para ver el financiamiento.

Finalmente, la concejala Susana Vera felicita a los departamentos que estuvieron en las actividades dieciocheras, una muy buena organización, especialmente a los agricultores que se atrevieron con la actividad del reite, también felicita al equipo de desarrollo local que se arriesgaron y lograron su objetivo. También las actividades del 18

fue muy bonita y significativa, una gran convocatoria. Agradece el trabajo de los funcionarios.

El Alcalde agradece y señala que es bueno destacar las cosas positivas, hubo actividades los tres días y a pesar del clima se pudo hacer bonitas actividades al aire libre.

El concejal Juan Pablo Pérez se suma a las felicitaciones y destaca la labor de los funcionarios en todas las actividades y a las organizaciones que participaron y los invita a asistir al Centro Cultural de Castro a la conmemoración de los 180 años de la Goleta Ancud y anexión de Magallanes a territorio nacional haciendo presente que son actividades previas al bicentenario 2026 y posteriormente se trabajará de igual manera con un alcance provincial sobre la Batalla de Mocopulli, ya hay conversaciones con el municipio de Dalcahue para trabajar en una mesa, también con la comisión de cultura.

El Alcalde hace presente que es importante que no se pierda el lugar, el sitio y la comuna y que se hagan dentro de la comuna de Dalcahue, que no sea Castro la comuna en la que se centren las actividades. Todas las actividades deben ser arriagadas en Dalcahue y encabezadas por el Alcalde que es el representante de la comuna. La conmemoración debe hacerse en Dalcahue.

El concejal Nicolás Bahamonde se refiere a la realización de la comisión de caminos que se realiza mañana a la que están invitados Jefe de Vialidad e ITO.

En otro tema, el concejal Nicolás Bahamonde manifiesta su opinión señalando que Tenaún ha sido tratado como el hermano pobre o patio trasero de la comuna, ya ha habido problemas especialmente se refiere al Gimnasio para lo que quiere saber qué se va a hacer y cómo, conocer los costos que eso significará, por otro lado, se refiere a la plaza de Tenaún que está en malas condiciones y no se ha visto preocupación de Secplan y también pide que se fiscalice más, ya sea con seguridad pública y los inspectores, cuando hay fiestas o funerales para que vean dónde se estacionan los vehículos. Hay un deterioro importante de la plaza, hay que resolver el tema y propone una solución. Solicita que los dos departamentos se pronuncien con la solución y a qué plazo. Pide respeto con la gente de Tenaún y con los visitantes.

El Alcalde señala que el mejoramiento de la plaza está dentro del Pladeco, la idea es hacer un mejoramiento general. Va a revisar con obras y secplan y se hará una visita en terreno para ver la solución. Al terminar la reunión hablarán con el Secplan.

Respecto al gimnasio señala el Alcalde que no es responsabilidad municipal de que no se haya hecho ninguna gestión, en tanto se dio el problema se hizo una inspección técnica y se buscó la solución, el tema es que no se consiguió el material necesario en forma inmediata y eso ha demorado el trabajo para solucionarlo.

El concejal Franco Ojeda se suma a las felicitaciones a quienes participaron en las actividades dieciocheras y lo extiende a los establecimientos educacionales que hicieron diferentes actividades.

Se suma a lo señalado por don Nicolás porque la plaza está en malas condiciones y se podría hacer una solución provisoria previa a la definitiva.

También traslada una petición de la Junta de Vecinos de Teguel Bajo, quienes solicitan se les entreguen jaulas de reciclaje para tener puntos de reciclaje como en otros lugares que se han dado y el Alcalde señala que la idea es masificarlo, pero no hay capacidad para todos los sectores. Se pedirá a la oficina de Medioambiente para que explique el proceso de separación, reciclaje y compostaje.

El concejal Franco Ojeda consulta sobre petición de la compañía de Bomberos de Tenaún, quienes solicitaron apoyo económico para instalar el portón del cuartel y responde el Alcalde que aún no se puede hacer nada, se pretende hacer, pero no hay recursos, además, la materialidad es muy cara, hay que conversarlo con ellos para bajar la materialidad.

No habiendo más que tratar, se pone término a la reunión cuando son las 10:10 horas.

CLARA INÉS VERA GONZÁLEZ  
SECRETARIA MUNICIPAL

ALEX WALDEMAR GÓMEZ AGUILAR  
ALCALDE DE LA COMUNA